



VESTIGIOS DE LA GUERRA

# RUTA DEL SALIENTE DE VIVEL

Texto: Asociación de Vecinos de Vivel del Río Martín

La Guerra Civil de 1936, que tanto dolor y sufrimiento causó a nuestros mayores, ha dejado en Vivel del Río Martín infinidad de restos de fortificaciones, trincheras, casamatas, parapetos, covachas y otras construcciones militares. Aunque la mayor parte son trincheras de las que apenas se adivina ya su trazado debido al paso del tiempo, existe un buen número de otras obras militares que mantienen un estado de conservación aceptable.



Por iniciativa de la Asociación de Vecinos de Vivel del Río Martín, en 2023 se han llevado a cabo distintas actuaciones que han concluido con la señalización de un sendero circular y la instalación de diferentes paneles que permiten conocer emplazamientos y vestigios de la guerra de gran interés en esta localidad de la comarca de Cuencas Mineras.

Soldados franquistas, agosto de 1937. Fuente: GRIEGC



Panorámica de Vivel del Río

La Asociación de Vecinos de Vivel del Río Martín lleva trabajando desde hace ya algunos años para identificar, describir y catalogar estos vestigios, sin distinción del bando contendiente que los construyó, con el fin primero de preservar la memoria de las gentes que participaron en la contienda y, en segundo lugar, para que sirva de base para futuras actuaciones tendentes a protegerlos, difundirlos y ponerlos en valor.

En 2018 se puso en marcha un proyecto de colaboración entre la comarca Cuencas Mineras y el INAEM para iniciar la excavación arqueológica, limpiar el entorno y realizar los accesos de algunos de los vestigios de la comarca mejor conservados y que presentan un mayor valor desde el punto de vista constructi-

vo, que incluyó varios emplazamientos de gran interés en el municipio de Vivel del Río Martín. Continuando con esta labor, la asociación promovió en 2023 una serie de actuaciones, subvencionadas por la Dirección General de Patrimonio Cultural del Gobierno de Aragón, para la limpieza y mantenimiento de las posiciones excavadas en La Peña del Cementerio y Los Majuelos (posición nº 1), la instalación de paneles informativos y la señalización de un sendero. Los trabajos finalizaron en noviembre pasado.

El sendero es un recorrido circular de unos 6 km y 180 m de desnivel, que recorre los vestigios excavados y en el que se propone al visitante una experiencia deportiva, histórica, cultural, educativa y de naturaleza en el corazón de Teruel.

Vivel del Río. Foto Javier Romeo



## LA GUERRA

Los días siguientes a la sublevación militar del 18 de julio de 1936 las fuerzas rebeldes trataron de hacerse con el poder en muchos de los pueblos de las Cuencas Mineras, pero se encontraron con un potente núcleo de resistencia en Utrillas, en el que los sindicatos obreros de las minas se defendieron de los ataques recibidos e incluso lograron extender su influencia por los pueblos del valle del Martín. Terminado el mes de agosto, el frente se estabilizó en la provincia, quedando Vivel en manos republicanas, y aunque posteriormente experimentó algunos cambios, esta línea se mantuvo prácticamente inalterable hasta la caída de Teruel en enero de 1938.



A finales de septiembre de 1936 llegó desde Cataluña la segunda y más importante columna de milicianos, la Macià-Companys. Durante todo el mes de octubre los ataques republicanos se estrellaron contra las posiciones franquistas, sin demasiado éxito a pesar de las graves pérdidas humanas y de material sufridas. El frente se estancó, fortificándose los milicianos en la Venta del Diablo (Portalrubio) y en el Trapecio (Vivel del Río Martín), controlando las dos principales vías que unían las Cuencas Mineras con el valle del Jiloca (N-211 y A-2401).

### Batalla del Saliente de Vivel

Unos meses después, en febrero de 1937, el mando franquista lanzó una ofensiva sobre este sector del frente, desplazando por ferrocarril numerosos carros de combate, ametralladoras, armas anticarro y soldados desde Zaragoza. Tras fuertes bombardeos e intensos combates, los sublevados lograron ocupar todas las posiciones republicanas (Venta del Diablo, La Cuesta, El Trapecio), llegando a Vivel el día 21 del mismo mes. El terreno perdido ya no se recuperaría jamás y la nueva línea del frente en la zona, denominada el «Saliente de Vivel», se mantendrá hasta la batalla de Aragón.